

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie.

PARAISANT TOUS LES VENDREDIS A 3 HEURES DU SOIR

MATANITI 23.— N° 7.

TE VEA NO TAHITI.

Mahana pae 18 fevruar 1876.

PRIX DE L'ABONNEMENT (popule d'abonner):

Un an.....	10 Fr.
Six mois.....	5 Fr.
Trois mois.....	2 1/2 Fr.

Un aperçu : 30 centimes.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser à

IMPRIMERIE DU GOUVERNEMENT.

PRIX DES ANNONCES (en centimes):

Les publicités générales..... 10 c. l'ligne

Les avis et les égards..... 5 c. l'ligne

Les annonces réservées et privées la moitié de celle-ci

peut être insérée.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Décisions nommant une commission chargée d'élaborer divers projets de décrets sur l'organisation administrative. — Arrêté portant nomination provisoire d'un conseiller de juge. — Décisions : désignant deux personnes pour faire partie en tant que conseillers de juge dans le conseil d'administration d'un conseil d'appel ; — arrêté portant rétention d'un bateau à l'école des œuvres. — Arrêt administratif.

PARTIE NON OFFICIELLE. — L'adjudication Bonyard à Tahiti. — Une nouvelle loi sur la navigation aux îles Zupideras. — Les Veddas. — Communication de tabac. — Les femmes anglaises au moyen oggi. — Mouvements commerciaux. — Mouvements de ports. — Observations météorologiques. — Fourrière. — Annonces.

PARTIE OFFICIELLE

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu les circulaires ministérielles en date des 13 et 18 septembre 1875 au sujet des modifications à introduire dans l'organisation administrative des colonies et dans la procédure du conseil privé constitué en conseil du contentieux administratif ;

Vu le rapport qui nous a été adressé par MM. l'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur et le Procureur de la République, chef du service judiciaire,

Décisions :

Une commission spéciale est chargée d'étudier les questions qui font l'objet des deux circulaires précitées et de déterminer ce qu'il concerne les Etablissements français de l'Océanie et les Etats du Pacifique, le sujet d'une nouvelle organisation administrative et un projet de décret sur le mode de procéder devant le Conseil d'administration constitué en Conseil du contentieux administratif.

Cette commission, qui est composée de

MM. DEMANT, président du tribunal supérieur;

BONET, lieutenant de vaisseau ;

LAMOZARNO, défenseur et membre du Conseil d'administration ;

NETTE, aide-commissaire de la marine,

se réunira aussitôt que possible.

Elle accompagnera les projets de décrets qu'elle aura élaborés d'un rapport ou d'un procès-verbal de ses délibérations.

La présente décision sera communiquée et enregistrée partout où besoin sera.

Papeete, le 9 février 1876.

Onc GILBERT-PIERRE.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur, — Le Chef du service judiciaire, — Louis de Lavaud.

Art. 2. Le procureur de la République, chef du service judiciaire, est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera enregistré et communiqué partout où besoin sera.

Papeete, le 16 février 1876.

Onc GILBERT-PIERRE.

Par le Commandant Commissaire de la République :

Le Chef du service judiciaire,

Louis de Lavaud.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu la décision du 26 octobre 1875 allouant une demi-bourse à l'école des sœurs de Saint-Joseph à Marie-Célestine Tara, pupille du sieur Vien ;

Vu la délibération du Conseil d'administration (séance du 12 janvier 1876) ;

Sur la proposition de l'ordonnateur f.f. de Directeur de l'intérieur,

Décisions :

La demi-bourse accordée à Marie-Célestine Tara, pupille du sieur Vien, lui est retirée.

L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'intérieur est chargé de l'exécution de la présente décision, qui sera communiquée et enregistrée partout où besoin sera.

Papeete, le 10 février 1876.

Onc GILBERT-PIERRE.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,

La Barre.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

Avis.

Les habitants de Papeete sont prévenus que la voiture de l'administration chargée d'enlever les ordures provenant du balayage des rues et des maisons, a, soit, en aucun cas, enlever les détritus et les déchets de démolition provenant ou des jardins ou des fonds de magasin. Les personnes qui auraient des ordures semblables à sortir de leurs propriétés sont invitées à les faire porter au dépôt d'immondices, situé à l'embouchure de la rivière Pape Ave, derrière l'ancien de Fare-ute.

Avis.

La clôture de l'exercice 1875 pour le service Marine est fixée au 29 février courant.

Les personnes auxquelles il est dit des erreances au compte de ce service sont invitées à se présenter avant cette date au trésor, avec leurs mandats, pour en recevoir le montant.

Les mandats non payés au 29 février 1876 seront annulés et ne pourront être réordonnancés qu'en France.

3-3

Enregistrement et Domaines.

Le public est prévenu que le samedi 19 février 1876, à huit heures du matin, aura lieu, par les soins du receveur de l'enregistrement et des domaines, la vente de divers ustensiles et denrées condamnées comme inutiles ou impropre à service, tels que :

11,000 litres environ de vin,

Pièces à spirales,

Bouteilles vides, etc., etc.

La vente aura lieu dans la cour du magasin des substances et se fera au comptant, avec 5 0/0 en sus pour frais de vente et droits d'enregistrement.

2-2

PARTIE NON OFFICIELLE

Papeete, le 18 février 1876.

L'AÉROPHORE DÉNAYROUSE À TAHITI.

Le Messager est heureux de donner place dans ses colonnes à la communication suivante, dont l'objet intéresse les habitants de l'Océanie à un si haut degré :

En lisant le livre de Jules Verne : *Vingt mille lieues sous les mers*, car tout le monde l'a lu, ne vous êtes-vous pas laissé surprendre comme moi par le charme séduisant de l'imagination inventrice de l'auteur ? Surpris d'abord, ne vous êtes-vous pas ensuite intéressé et entraîné dans les flancs du mystérieux Nautilus, et n'avez-vous pas avec lui franchi les abîmes insoupçonnés ou la volonté du capitaine Nemo ?

Pour moi, bien avant le milieu de l'œuvre, j'étais déjà résolument embarqué et faisais partie de l'équipage ; je m'étais tellement identifié avec les personnages du récit, que je me souvenais très bien avoir pris part aux événements racontés jusqu'à, et j'ai été dès lors un des principaux acteurs de ceux qui ont suivi : j'ai par-

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu l'article 7 de l'arrêté en date du 23 septembre 1873 sur la constitution du Conseil d'administration en tribunal du contentieux administratif ou en commission d'appel, ensemble l'article 207 de l'ordonnance du 31 octobre 1888 sur le mode de procéder devant les conseils privés des colonies :

Attendu qu'il y a lieu de pourvoir à la désignation de deux magistrats pour être adjoints au conseil d'administration constitué en conseil du contentieux ;

Sur la proposition du chef du service judiciaire,

AVONS DECÉS ET DÉCISONS :

Art. 1^{er}. Sont désignés pour faire partie du Conseil d'administration constitué en tribunal du contentieux administratif ou en commission d'appel pendant le 1^{er} semestre 1876 :

MM. DEMANT, président du tribunal supérieur ;

BONET, lieutenant de vaisseau, f.f. de lieutenant de juge en l'absence du titulaire.

taisement vu le couple gigantesque qui tue l'un des nôtres dans ses atterrissages ; je j'ai combattu ; j'étais des trois qui, assaillant ensemble, démolirent les flancs du *Nauvitus*, se sont livrés à un combat de fantaisie dans les vagues du monde, sans maîtrise, et que je pense que c'aurait été une victoire perdue dans l'énorme combat. C'est tout ce que je savais lorsque je découvris les vaisseaux de *Trafulay* dans les eaux proches de *Trafulay*, par ceux de *Vilamotu*, et croyai moi qui... je crois que c'était moi le capitaine *Nauvitus*, mais je n'en sois pas sûr.

Il a fait trois grands mois après la lecture de l'ouvrage pour remonter à la surface ; puis le temps, cette fameuse spongie qui efface tout, m'a ramené insensiblement sur le rivage, où le tourbillon des agitations du petit monde terrestre m'a arraché brutalement à mon rêve pour me démontrer que mon imagination seule avait porté aux hauts faits des héros du *Nauvitus*.

Et puis je suis arrivé presque plus, en effet l'oubli, tout à fait, en quelques semaines, et sans effort de toute sorte d'assimilation, quand tout à coup l'apprendre me revint avec une force sur moi dont qu'il se réveilla en partie. On parlait en effet de se déshabiller, un nom qui vient j'en sais d'où si qui vaute-t-il, je crois, homme-nucléole ou bâleus pour aller sous l'eau. J'allai voir naturellement et mon étonnement fut un comble.

Qui donc parlait tout-à-l'heure d'imagination ? Il n'y a plus pour l'invention humaine : ces petits hommes, dont la cléture intelligence m'affligeait au sortir de mes rêves, sont de véritables géants !...

Il est vrai que ce sphéandre ne me rappelait que de loin ma promenade paisible hors du *Nauvitus*, mais enfin que j'avais pris mon parti de me tourner satisfait, qu'il m'arrive ! j'ai fini invité à venir assister à des expériences de plongeur, faites ici-même dans des bassins remplis d'eau de mer, civile ou à moindre pression, et quelle fut ma surprise lorsque j'eus rendu visite à des experts, pour voir des hommes promeneurs d'autrefois, une bouteille attelée au dos et puis plus rien. Ils semblaient de bons nautarmates partant en expédition pour recueillir des pagittions et des herbes, avec cette différence toutefois que ceux-là s'enfonçaient dans la mer et que je ne pus les suivre sur leur terrain d'exploration. Quelques petits boumboinements s'élevaient au-dessus de leur tête pour marquer leurs de l'air présence.

Le Commandant, les principales autorités locales, tous nombreux et beaucoup de curieux assistaient aussi à cet étrange spectacle, qui eut lieu le mercredi 9. L'intérêt était immense, car d'appareil en essai, apporté dans la colonie par les représentants d'une grande compagnie fondée à Paris, est destiné à la grande des nasses, des portes et des épargnes dans les diverses îles du Protectorat.

On comprend de quel avantage sera ce nouvel appareil : sans parler de la sécurité presque complète qu'il trouvera le plongeur, cet appareil permettra d'en sortir de tout le fond de la mer les sujets susceptibles d'être péchés et d'épargner les coquilles trop jeunes dont la peau immorée, défendue d'ailleur, par les rigueux locaux, ne tarderait pas à décomposer complètement les gisements ; de plus, par ce moyen, on pourra descendre à des profondeurs où les plongeurs ordinaires ne pouvaient parvenir, et les coquilles qui y dormaient dans la quétude la plus parfaite viendront à leur tour faire de leurs portes la collection déjà si riche des produits de l'Océan.

Je dois à l'obligement empressement de l'un des expérimentations quelques détails que voici :

L'appareil qui nous occupe s'appelle l'aérophore Denayrouse. Destiné à fourrir de l'air respirable aux hommes employés dans les milieux où l'air est vicie ou raréfié ou absent, une modification l'a rendu propre aux recherches sous-marines. L'air nécessaire à la respiration est emmagasiné dans une boîte étanche au dos du plongeur et comprimé jusqu'à une pression de 30 atmosphères, par une pompe mue à bras ou par la vapeur ; un tube de guita-perela, terminé par un embout, met en communication la boîte du plongeur et le dispositif de soufflage ou soufflage régulier. L'introduction de l'air du réservoir dans le tube de soufflage et dans autre soufflage, s'ouvrant à l'extérieure, donne issue à l'air soufflé.

Il va sans dire que les détails de tous ces organes sont très-compliqués, par la pression, qui à la surface est d'environ 1 à .933 par centimètre carré, se double à 10 mètres de profondeur et va en augmentant à mesure que l'on s'enfonce davantage ; il faut donc que les conditions de ces soufflages changent à mesure que changent les conditions du milieu. La charge de l'appareil dépend aussi du séjour plus ou moins prolongé sous l'eau ; ainsi, avec une charge de 35 atmosphères, l'appareil, dont le volume est de 60 litres environ, fournit 1,360 litres d'air à 30 mètres de profondeur, la pression de l'eau, qui s'évalue à 4 atmosphères, réduis cette quantité à 1,000 litres, et à 37,5 mètres, l'appareil aspire environ 13 litres à 27 d'air par minute, son séjour à cette profondeur ne pouvant pas dépasser 27 à 28 minutes. Le même calcul, avec une charge de 30 atmosphères et une profondeur de 10 mètres, fournit un séjour de 55 minutes, séjour considérable, si l'on considère que la liberté d'altures du plongeur lui permet d'exécuter rapidement et sûrement toute sorte de travaux.

L'expérience de mercredi a répondu à l'attente des intéressés. De légères fissures, occasionnées sans doute par les secousses du voyage de France à Tahiti, avaient laissé échapper trop vite l'air comprimé, et les deux plongeurs, dépendant ensemble, ont du renoncer à leur quatrième descente. Mais l'avantage du système ressort claire, car tous les secousses ont été évitées, et ce qui aurait été un accident avec les anciennes appareils n'est plus maintenant qu'une interruption momentanée du séjour sous l'eau. Du reste, après quelques préparations de peu d'importance, un des appareils a été de nouveau chargé à 15 atmosphères seulement, où le second essay a été aussi concluant que possible : le plongeur est descendu 18 minutes à 35 mètres sous l'eau, sans éprouver de gêne sensible.

C'est un indigène des îles Tuamotu, Telariki, qui a fait saul les frais de cette seconde descente. Comme tous ses compatriotes, la mort l'effraye pas ; mais, aux premiers essais, la vue de cet appareil a fait l'effet d'éblouissement, et c'est pour lui rendre la confiance un Européen du Poitou, M. Cattet, a bien voulu l'accompagner dans cette première expérience.

Mon rôle du *Nauvitus* a donc été réalisé ; et si je n'ai pas vu la lampe mystérieuse qui déclairait les sombres paysages de l'Océan, je sais pertinemment qu'elle existe et que bientôt peut-être nous aurons l'occasion de la voir expérimenter à son tour. Que de révélations

tous ne devons-nous pas attendre de pareilles recherches ? Qui sait les trésors qui renferment nos mers intérieures et les lagons des Tuamotu et quels galions de Vigo le Créteur a coulés dans les mésaventures de nos corsaires ? L'avenir nous l'apprendra. Que mes amis accompagnent toujours les hardis novateurs, et que la succès soit la récompense de leurs efforts ! L'humanité, l'industrie et le commerce ne peuvent qu'y gagner.

Une nouvelle tour de Babylone.

Les Etats-Unis so proposent de construire à Philadelphie une tour gigantesque, à l'occasion de la grande Exposition pour célébrer le centenaire de l'indépendance, qui aura lieu en l'année 1876. Cette tour, haute de 1,000 pieds, serait une création sans exemple comme ouverte sortir de la main de l'homme.

La plus grande précédente qui existe n'est qu'à 490 pieds (mesure américaine), hauteur : - la coupole de Saint-Pierre à Rome, 375 ; la pyramide de Chichén, 455 ; la cathédrale de Strasbourg, de laquelle il faut rapprocher la tour Saint-Etienne à Vienne, 438, et l'église Saint-Martin de Landshut, en 438. Nous ne parlons pas de la tour de la cathédrale de Cologne, puisque le monument n'est pas terminé, et qu'il s'élèvera, d'après ce qu'on prétend, à 500 pieds au-dessus du pavé de l'église. La cathédrale de Saint-Paul, 375, à Londres, visait bien après ces colosses ; et beaucoup plus en arrière encore les monuments les plus remarquables des Etats-Unis : la coupole du capitol à Washington, 267 ; la tour de l'église de la Trinité à New-York, 286 ; la colonne de granit du monument commémoratif de la bataille de Bunker-Hill, 221. Nous allons oublier la coupole de la Rotonde, à la dernière Exposition de Vienne, qui avait 340 pieds.

Cette britannique merveille du monde, dont l'idée est due à deux ingénieurs civils, qui en servent les architectes, sera construite en fer forgé d'Amérique, travaillé à lames, qui seront jointes par des montants et des entrails (windbeams), les uns posés diagonalement, les autres horizontalement. A la base, le diamètre sera de 150 pieds, allant en diminuant jusqu'à la cime, où il sera plus que de 30. Elle sera traversée dans toute sa longueur par un tube central de 36 pieds de diamètre, lequel tube, « vrai dire », constituerait tout le monument. Dans ce tube circuleront quatre ascenseurs disposés de manière à pouvoir monter cent cents personnes en trois minutes, et la locomotive à vapeur sera en état de faire 100 minutes. Les visiteurs qui se trouventraient dans le procès de leur golf et qui craignaient de s'aventurer sur un plancher mobile pourront avoir recours aux marches d'un escalier qui fera la tour de la tour.

De tous côtés, la tour sera retenue par des attaches et des ancres qui rendront, à ce qu'on croit, le monument aussi solide que s'il était en pierre, et cependant il offrira au vent une surface résistante beaucoup moindre. Tout a été calculé, pourvu qu'il diminue que la plus grande pression ne charge les couches inférieures que d'une quantité dont elles pourront supporter le poids. Le monument sera, dans sa hauteur, couvert par quatre galeries, couvertes et entourées d'un réseau en fil d'archal, destiné à prévenir les accidents. On évalué à un million de dollars (5 millions de francs) les frais nécessaires à la construction, qui dure au moins 10 ans.

Le choix de l'emplacement sur lequel s'élevera ce phénomène n'est pas encore décidé ; on pense pourtant qu'il sera dirigé non loin du palais même de l'Exposition, en sorte que les bâtiments pourront être, au besoin, brillamment éclairis par la lumière du calcium ou par la lueur électrique projetée du haut du sommet de la nouvelle tour de Babylone.

Le Zuiderzee.

Il est depuis longtemps question en Hollande du dessèchement du Zuiderzee. La Chambre des Pays-Bas vient de créer un crédit de 8,000 florins pour faire faire de nouveaux sondages et pour s'assurer de la qualité des terres qui se trouvent au fond de cette mer. En jetant un coup d'œil sur la carte des Pays-Bas, on se fera aisément une idée des travaux qu'il s'agira d'exécuter. Avant qu'il puisse être question du dessèchement proprement dit de Kampen, sur l'Yssel, jusqu'à Enkhuizen, sur l'autre rive du Zuiderzee, soit sur une distance de 40 kilomètres, une énorme digue devra être établie sur la mer, afin d'empêcher l'eau de pénétrer dans les terres. Cette digue aura 7 mètres de hauteur au-dessus du niveau de l'eau, avec une fondation de 5 mètres, une largeur de 3 mètres et une hauteur extrême de 5 mètres.

La terre intérieure servira de chemin de halage, et plus tard elle pourra être utilisée pour une voie ferrée. En dehors de cette digue, qui coutera plus de 53 millions de francs, on devra établir de grands bassins pour recevoir l'eau extraite de la mer et, afin de rendre la navigation possible, une dizaine de grands canaux avec de nombreuses écluses : le tout aménage de façon à pouvoir être mis en rapport avec le chemin de fer.

L'étendue qu'il s'agit de dessécher est de 195,000 hectares, dont il faudra défaire 19,000 hectares pour les chemins, canaux, etc., en sorte que 176,000 hectares pourront être rendus à la culture. La nouvelle province du Zuiderzee, d'en étendue de 105,000 hectares, sera la dixième province. Elle augmentera de 118 le sol du royaume.

Les frais sont évalués à 180 millions de florins. Chaque hectare desséché revient donc à environ 1,000 florins. En septembre dernier on a vendu 350 hectares de Wykermeer au prix de 760,294 florins, ce qui fait 2,173.50 par hectare. Au surplus, si l'Etat perd momentanément, il recouvrera bientôt la dépense par les impôts de toute espèce que la nouvelle province produira.

Il y a divergence d'opinion sur le temps qu'il faudra pour l'exécution des travaux. Les uns disent qu'en douze ans tout pourra être terminé ; d'autres prétendent qu'il faudra seize ans. La profondeur moyenne du Zuiderzee étant de 4 mètres 1/2, on estime que la quantité totale d'eau à retirer est de 50 milliards 500 millions de mètres cubes.

Les machines à vapeur, d'une force globale de 9,440 chevaux, retirent 4,500 mètres cubes par minute. Le dessèchement même ne durera donc guère plus de deux ans.

Les Veddas.

On sait que Hissi et Shewaputti ont découvert en Afrique une race de cannibales parfaite vaste d'être faite à Ceylan. Le Siécle analyse un rapport qui a été lu au British Association à Bristol, par M. Barlowton sur cette étrange population : « Dans les jungles qu'il habite, le Vedda apparaît comme un être

à deux pieds d'hauteur et comme noué. Sa taille excède rarement 1 m. 50 à 1 m. 60; ses pouces sont courts et très semblables à ceux des singes, assez souvent longs et roides. Il existe un contraste frappant entre l'infériorité générale de sa structure et la vigueur de ses bras, habiles à se servir de l'arc.

Le Vedda apprivoisé par la fréquentation des Indiens, vient à l'homme comme un être humain; mais il est loin des établissements humains, il ne connaît tout au moins que ce qui se réunit pour la moitié dans l'antichambre d'un rocher, dans le coin d'une grotte, ou même, comme l'orang-outang, dans une sorte de nid placé à l'intersection des matresses branched. Il sait allumer du feu à la méthode sauvage, en frottant deux morceaux de bois, de char de singe, de daine et de sanglier, animaux qu'il n'a fort adroitement à l'aide de ses flèches.

Le Vedda possède un instinct de coquetterie qui le rapproche de l'humanité. Il se fabrique des colliers avec des baies et de petites pierres; depuis l'invention des cartouches à gazines métalliques, il emploie à cet usage les vieux étuis qu'il peut ramasser. Il n'en est pas moins un véritable archer; mais il ne tire pas pour les exprimer. Il ne sait pas compter; mais il juge d'un sentiment à l'aide de ses doigts; si mémoire est si peu développée qu'il lui fait presque toujours avoir sous les yeux la personne ou l'objet dont on lui parle pour prononcer le nom.

Une des particularités les plus curieuses des Veddas est qu'ils ne rient jamais. M. Harsthorne a employé tous les moyens possibles pour provoquer chez eux un accès de gaîté sans y parvenir. Bien plus, dès qu'ils voient rire, ils se mettent en colère, faisant mention du proverbe qui dit que le rire est contagieux.

Consumption du tabac.

En 1832, l'impôt fiscal du tabac rapportait au Trésor 28 millions; en 1842, 80 millions; en 1852, 180 millions; en 1863, 216 millions (dont un sixième seulement pour le tabac à priser); en 1873, 240 millions. Depuis 1830, la consommation du tabac en poudre est restée à peu près stationnaire. On ne fume pas partout également en France. En 1870, la consommation du tabac à fumer a été, dans le département du Nord, de 1,795 grammes par tête; dans le Pas-de-Calais, de 1,369 gr.; dans le Haut-Rhin, de 1,178 gr.; dans la Seine, de 1,066 gr.; dans le Rhône, de 1,035 gr. On fume beaucoup plus abondamment dans les îles Britanniques; mais par tête dans la Charente est de 102 gr.; dans la Loire, de 144 gr.; dans l'Aveyron, de 157 gr. Il faut savoir que ces chiffres représentent non pas ce que chaque fumeur consomme, mais ce que chaque individu ait à fumer si tout le monde fumait. Mais, par bonheur, tout le monde ne fume pas. Ces indications on déduit approximativement la moyenne en poids du tabac consommé par chaque fumeur; ce poids est de 8 kilogrammes environ par an, ce qui équivaut à près de 60 grammes de nicotine.

LES FEMMES ANGLAISES AU MOYEN AGE

La vie des femmes, pendant la période qui s'est étendue depuis la chute de l'empire romain jusqu'à l'époque qui forme la transition des anciennes mœurs aux mœurs modernes, c'est-à-dire les quinzième et seizième siècles, a été pour l'Angleterre étudiée par plusieurs écrivains distingués. Nous reproduisons, d'après un article intitulé "Under the Tudors" de "Cobet & Journal", quelques uns des traits caractéristiques de la vie anglaise pendant ces longs siècles du moyen âge, dont nulle part n'écrivit les historiens anglois, les meurs, les traditions n'ont laissé de traces plus profondes qu'en Angleterre.

La cérémonie du mariage chez les Anglo-Saxons avait un caractère tout à fait promptif; il consistait simplement à se prendre par la main en se promettant amour et affection en présence des parents et des amis; c'était le *hand fastening*. L'époux payait au père de la jeune femme une somme d'argent, appelée le *feast-leau* ou payement de la nourriture. Plus tard, ces coutumes primitives se transforment en un système régulier, et le fiancé fut obligé de donner une somme de garantie, d'en est venu le mot anglais *wedding* (mariage). Soit l'industrie de l'artisanat, le consentement de la femme, soit l'argent, étaient nécessaires pour donner au mariage le droit de rompre le contrat avant sa dixième année, sans que le père eût à rendre l'argent au fiancé. Si la jeune fille voulait annuler le mariage avant sa douzième année, le père devait rendre l'argent ou payer une amende. Un père pouvait de la sorte liquorer sa fille plusieurs fois, recevoir chaque fois de l'argent et persister à sa fille de rompre le contrat. L'Église, pour obvier à ces abus, décida que la jeune fille qui refusait l'époux choisi pour elle par sa famille entrerait au couvent.

De nouvelles formules furent introduites dans la cérémonie du mariage. Le jeune Anglo-Saxon, aux fiançailles, mettait un anneau à la main de la fiancée; cet anneau, au mariage, passait au premier doigt de la main droite. Le père, au même moment, remettait au fiancé la chaussure de la jeune femme; et l'ensemble était à cette heure avec cette chaussure, un signe l'autorisa à se marier.

Le mariage subiste encore dans cette coutume romaine qui consiste à jeter des souliers au couple nouvellement marié; on suppose que son origine remonte à un autre usage plus ancien: le maître possédait jadis le pied sur le cou du prisonnier ou de l'esclave. Le lendemain du mariage, l'époux faisait un cadeau à sa femme; ce cadeau s'appelait le *morning gift*, don du matin; dans des temps plus récents, la valeur de ce cadeau était stipulée avant le mariage. C'est ainsi qu'à la fin du dixième siècle, lady Wyndred laissa à un de ses parents un domaine qu'elle déclarait avoir été acheté à son père, la sœur d'Abéliseau, Edith, épouse d'Orbou, empereur de Germanie; il lui donna comme *present du matin* la ville de Magdebourg.

Sous les Danois, la situation des femmes était comparativement bonne. La femme avait droit, d'après la loi, à la garde des clés du mari. Les femmes anglo-saxonnes étaient indistinctives; elles étaient chargées de la confection des vêtements de la famille. Le *Penitentiary* de Théodore de Canterbury (septième siècle) déclara aux femmes de couvrir des habits, de garder de la laine et de tondre les moutons le dimanche. Guillaume de Normandie dit que les filles d'Edward (successeur d'Alfred) s'occupaient à filer et faisaient des travaux d'aiguille. Les Normandes furent très-frappées de la perfection des travaux à l'aiguille des femmes saxonne, aux

quals ils donnaient le nom de travail anglais, « anglicum opus ». Ce nom fut donné au book, Alwynd regia des terres à Ashby, dans le comté de Buckingham, que le comte Godwin lui donna pour apprendre à sa fille la broderie d'or.

Les femmes anglo-saxonnes « parlaient d'anneaux et de bracelets, frisaient leurs cheveux et donnaient de l'éclat aux joues avec de l'antimoine. Les dessins coloriés des manuscrits qui sont parvenus jusqu'à nous nous montrent dans une tonne modeste: la figure seule et les mains ne sont pas couvertes. Elles portaient des *camisia* sur la peau, pas la tunique, *cyclas*, et comme sortent une espèce de manteau, très-similaire à la *palia* des Romaines. Dans beaucoup de manuscrits, la chevelure est pointe en bleu, et il est probable que les femmes aussi bien que les femmes teignaient leurs cheveux. Dans l'arrangement, la jeune fille portait les cheveux longs et flottants; après le mariage, les cheveux étaient plus courts et rassemblés. Les deux sexes portaient le *ring*. Le chef de la famille s'appelait souvent *halfrord*, la source du pain; sa femme, *halfrid*, distributrice du pain, et les domestiques ou gens de la maison, *halfratas*, mangeurs de pain.

Au dixième siècle, le sol se couvrit de forteresses et le château fut le symbole de la société féodale. Isolés du monde dans ces châteaux-forts, les hommes étaient très-portés à un sortir pour chercher au dehors des aventures. Jamais la famille, réduite à ses plus simples éléments, la femme et les enfants, n'a vécu dans une plus grande intimité. Quand on sortait visitant son château, sa femme en restait la maîtresse, qui lui donnait tout ce qu'il demandait. Le petit féodal une dignité, un courage et des vertus qui n'avaient pas trouvé l'occasion d'exercer dans d'autres circonstances. Cette vie solitaire et sombre du château était favorable aux vertus domestiques et à l'éducation des femmes. Au onzième siècle, l'esprit de famille et la vie domestique avaient pris un développement et un empire inconnus jusqu'alors.

L'habileté était comparativement simple du temps de Guillaume le Conquérant, où il y trouva quelques extravagances, c'est dans le costume des hommes.

Une femme devait souvent noble de son chef et portait parfois des bijoux dans d'autres familles. Une fois mariée, elle occupait la haute position dans la famille, s'assurant à la place d'honneur près du seigneur à table, et prenait sa place pendant son absence.

C'était l'usage général que la dame du château élut elle-même à la porte recevoir le visiteur. Quand il partait, le seigneur et la dame le reconduisaient.

Quelques-unes demeuraient de haut rang offrant elles-mêmes comme le prix d'un tournoi. C'est ainsi que Gertrude de Metz conquit la main de la belle Fitz Warine, et avec elle le nombril de Whittington.

Dans les dessins des manuscrits, les femmes sont plus souvent représentées filant que dans toute autre occupation. Le pasteur de la Sainte Marie, qui est conservé au Musée britannique, représente l'Eve filant dans le paradis terrestre. Ce qui est plus curieux, c'est que, dans le moyen âge, l'archevêque était le médecin et quelques-uns chirurgiens de la maison. La littérature de l'époque mentionne souvent le talent qu'elle manifestait dans ces domaines.

Dans le château, la journée commençait au lever du soleil et se terminait vers huit ou neuf heures du soir. Les deux repas principaux étaient le dinor, avant midi, et le souper, vers quatre ou cinq heures. A une période plus récente, les repas se prirent plus tôt et il y avait un second souper. Après dîner, les chevaliers s'asseyaient autour d'une table dans la salle des banquettes ou dans une salle voisine; on écoutait les chants des minstrels; on jouait aux dames ou aux échecs; le jeu d'échecs faisait toujours partie d'une éducation complète.

Les hommes et les femmes se promenaient en se tenant par la main, jamais en se tenant le bras. Avant le seconde siècle, les manuscrits représentent toujours les femmes qui montent à cheval assises d'un seul côté, ayant les deux jambes à droite et la main gauche vers la tête du cheval, ce qui est exactement le contraire de la mode adoptée aujourd'hui. Précédemment, les ladies avaient été en faveur; mais à mesure que la féodalité avança, l'usage du palfrine prévalut. Les voitures, dont on se servait peu, étaient lourdes et inconfortables. Quand Richard II se réconcilia avec les bourgeois de Londres, et qu'il entra dans la ville, deux voitures portaient les dames de sa cour; l'une d'elles fut renversée, ce que Richard II voulut considérer comme un jugement du ciel contre une mauvaise conduite.

La chasse au faucon était considérée comme un plaisir de toutes les classes; le premier traité écrit sur ce sujet, en anglais, est de la dame Julian Berners, prieure du couvent de Sopwell, près Saint-Alban; Jean de Salisbury, au douzième siècle, nous dit avec quelle ardeur les dames se livraient à cet exercice: dans les manuscrits, des femmes sont souvent représentées chassant le faucon au fusil. La chasse au faucon commençait au mois d'août, et les dames se levaient avec le jour pour chasser les perdrix.

Chaque château féodal formait une sorte de petit État, ayant ses modes particulières. A certaines époques, quand les châtelaines étaient à la cour du roi, elles observaient des modes différentes qu'elles introduisaient ensuite chez elles.

Le mariage dans les châteaux fut longtemps très-simplifié, composé de rudes échanges et de barotries. On portait généralement des gants, et on considérait comme le comble des maravilles de garder des gants pendant les visites, dans les sorties, dans les bals, ou en présence de grands personages. Quand deux personnes se rencontraient sur la voie publique, elles retraînaient leurs gants pour se donner la main.

Les cheveux, à la fin du treizième siècle, étaient arrangés des deux côtés de la tête de manière à cacher les oreilles. On y ajoutait les faux cheveux sous le nom d'atours et on leur donna la forme de cornes, ce qui excitait l'indignation des satiriques de cette période. Le chevalier John Landry (1277) nous a donné un aperçu, précisément contre cette mode, des effets des atours, dans lequel il déclare que le délage avait été causé par de nombreux voleurs, et que le démon, n'en pouvant douter, s'asseyait entre ces cornes.

Terminons par un article qui a souvent assez soulevé des critiques et des râteliers: la parfumerie. Les femmes, au moyen âge, faisaient usage de parfums peu raffinés; le safran y occupait le premier rang: les merciers vendaient des guimpe parfumées au safran. Le musc, qui passe pour calmer les nerfs, n'était pas non plus inconnu, et l'usage s'en est transmis, de ces temps reculés, à la parfumerie de la moderne Angleterre.

(Journal officiel.)

MOUVEMENT COMMERCIAL.

Du 10 au 16 février 1876.

莫大伟德技术有限公司

DAVIES FORTIS.

MOUVEMENTS DU PORT DE PAPEE

Du jeudi 10 au mercredi 16 février inclus 1876.

TRADES DE COMERCIO ESTRÉS.

- fevrier.** Goet, de Filimona Tomoko, de 10 ans., patron Tenia, ven. de Ruanda-Urundi ; 1 passag., M. Honlun, norvégien, et 3 indigènes.

fevrier. Goet, de Protact, Anne Louise, de 10 ans., patron Janca, ven. de Kanakura en 2 jours.

fevrier. Goet, de Protacl. Felidria, de 24 tons., patron Reo, ven. de Poou en 2 jours.

fevrier. Goet, de Protact, Gleamer, de 18 tons., cap. Capelli, ven. de Massilia en 4 jours ; 3 passag., RM. Smith et Monroe, anglais, et 1 indigène.

fevrier. Goet, americaine W. H. Stevens, de 16 tons., cap. Wentworth, de Humboldt, avec escales sur Marquesas, en 24 jours.

fevrier. Goet, de Protact, Anna, de 59 tons., cap. Saadoff, ven. de Rataita en 4 jours ; 1 passag., indigènes.

fevrier. Goet, de Protact, Arpax, de 6 tons., cap. Bremer, ven. de Raistes en 4 jours ; 1 passag., indigène.

fevrier. Goet, de Bonabara Tarafeta, de 6 tons., patron Papasa, ven. de Boaraha en 2 jours ; 2 passag., indigènes.

fevrier. Goet, de Protact, Alastan, de 63 tons., cap. McCarthy, ven. de Huahine en 4 jours ; 10, Keana, nangai, et 3 indigènes.

fevrier. Goet, de Protact, Anna, de 10 tons., cap. Ollie, et 3 passag., de Huahine en 1 jour ; 3 passag., NM. Morrison et Oldham, anglais, et 1 indigène.

ancien Mabel Scott de T.

- 16 Flint : *passag.*, M. Arundel, anglaise, el son domestique, M^e Higgins, amér. ricaise, et I. indigène.

17 feaster. Goet. du Proiect. *Festivis*, à 26 ten., palmo. Reno, all. à Pa-
ris, 1890.

18 feaster. Goet. de *Rimandza Tonabé*, de 30 ten., paron Teineu, all. à Rurutu,
5 passag., M. Heubens, norvégien, et 8 indigènes.

19 feaster. Goet. du Proiect. *Alate*, de 98 iea., cap. Blaschke, all. aux
Etats-Unis, M. Chapman, américaine, et Bennett, anglaise.

20 feaster. Goet. du Proiect. *Alate*, de 37 iea., palmo. Teuvira, all. à
Tubuai : *passag.*

SATIMENTS SUR RADE

DE 安裝效果。

- 22 décembre.** Géot locale Méhun, 21 h d'équipage, commandée par M. Prouste, bœufcure de vaseau.

DR. COMMISSAIRE.

16 juillet. Trois-mâts-barque baleinier Selah, de 165 ton., cap. —
15 janvier. Géot du Protect. Matthilde, de 56 ton., cap. Sinou.
14 février. Géol. du Protect. Frénousse, de 54 ton., cap. Chaves.
15 février. Géot du Protect. Anne-Laurie, de 47 ton., cap. Jansen.
15 février. Géot du Protect. Anne-Laurie, de 47 ton., cap. Carpentier.
14 février. Géot, amédicante W. H. Steger, de 116 ton., cap. Westerholt.
15 février. Géot du Protect. Huxfeldt, de 93 ton., cap. Sandors.
15 février. Gori du Protect. Arundel, de 6 ton., cap. Bivens.
15 février. Géot de la bombarde Teufelsfeind, de 6 ton., patrou. Pegara.
15 février. Géot du Protect. Huxfeldt, de 93 ton., cap. Karbky.
16 février. Géot du Protect. Huxfeldt, de 93 ton., cap. Lachman.

Le n° 4 du *Bulletin officiel des Etablissements*, année 1875, a paru le 11 février courant; le n° 5 a paru aujourd'hui.

OBSEVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES

DU 4 AU 10 FÉVRIER 1876.

DATES	PRESSION BAROMETRIQUE		TEMPERATURE				PLIEZ VENTE
	Bureau Moyenne	Barom. duree	à 6 heures	1 heure de midi	Moyenne	Moyenne de la journée	
1.	761.0	0.0	23.0	29.3	26.5	57.1	*
2.	762.0	0.0	23.9	26.2	26.2	57.1	N
3.	762.0	2.0	23.8	27.8	25.8	56.0	N
4.	763.6	1.0	24.0	26.0	25.5	57.8	*
5.	762.0	2.0	24.0	26.0	25.5	57.8	*
6.	763.4	1.0	25.7	26.8	25.2	56.0	*
7.	762.0	1.0	24.0	29.9	26.5	57.4	N
8.	762.0	1.0	24.0	29.9	26.5	57.4	N